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大陆新聞

高管倒卖纸箱牟利高管倒卖纸箱牟利6868万万！！网红零食过度包装该停了网红零食过度包装该停了！！
近日，一则“三只松鼠前高管

倒卖废纸箱牟利超68万”的新闻登
上了微博热搜，让不少网友惊呼

“原来废纸箱能卖这么贵！”
根据中国裁判文书网公布的

刑事判决书，三只松鼠股份有限公
司前员工蒋某除受贿外，还于2018
年10月至2020年4月期间，利用职
务便利，伙同童某采取销售不入账
或者调整过磅表等方式，将三只松
鼠公司出售的价值 684000元废旧
纸箱占为己有。其中，蒋某分得
344000元，而童某分得340000元。

价值近 70万的废纸箱到底有
多少呢？如果按2000元/吨的价格
计算，在18个月的时间内被倒卖的
废纸箱也有 342吨以上。也就是
说，每个月就有至少19吨的废纸箱
被倒卖。难怪网友会震惊“前高管
居然要倒卖废纸箱”。

实际上，作为网红零食品牌的
龙头之一，三只松鼠一直因“过度
包装”受到质疑。

买的是零食？还是包装？

“包装确实好看，但是一个袋
子里又分成那么多独立包装，是不
是有点浪费？”有消费者在买过三
只松鼠后，发出了这样的疑问。

“以前吃辣条是直接撕开包装

就能吃，现在吃一口辣条就要撕一
次包装。”一位购买过三只松鼠“约
辣”辣条的消费者吐槽道。该款辣
条整体为盒装，打开后是一个个正
方形的独立小包装。“吃完的包装
袋比里面的东西还多，看着一地包
装很有罪恶感。”

不仅是三只松鼠，良品铺子、
百草味等诸多网红零食，实际上多
多少少都存在过度包装的现象。

以百草味售卖的“蔓越莓曲
奇”为例，一包100g的蔓越莓曲奇，
里面分成 5个独立小包装，小包装
中又有塑料托盒，该款蔓越莓曲奇
因为价格便宜，经常有促销活动，
购买者颇多，在淘宝旗舰店的月销
量为 3万以上。也就是说，每个月
被丢弃的独立小包装就至少有 15
万个。

对此，某零食品牌的客服表
示，一些零食的多层包装是为了更
好地密封食品，防潮湿漏气；独立
小包装的设计也是为了方便购买
者随吃随拆。“我们相关部门也一
直在对产品包装做改善。”

便利和环保成了天平上难以
平衡的两点。中新网注意到，在一
些网红零食的线下店面，小包装的
零食更受消费者的喜爱。“没尝试
过的零食可以一样买一点，万一不
喜欢也不用担心造成浪费。”一位

消费者告诉中新网，小包装零食能
够“随吃随开”也成为受欢迎的原
因之一。

目前在各类网红零食中，“零
食大礼包”逐渐成为了销售热门。
一包零食可以享受到多重美味，成
为不少消费者购买大礼包的原因。

消费者翟先生说，自己曾购买
某网红品牌的零食大礼包作为礼
物送给朋友。“我自己平时很少买
网红零食，第一次买这种零食大礼
包，感觉挺贵的，不过包装看着很
漂亮，朋友喜欢也就值了。”

翟先生表示，这种大礼包看着
很有心意，比较适合赠礼。“自己吃
的话肯定不会买这种，感觉包装过
度，很不实惠。”

网红零食为何总是拼包装？

让消费者苦恼不已的包装问
题，恰恰是网红零食招揽顾客的招
牌之一。由于产品、渠道均趋向同
质化，各大网红零食品牌为了提高
竞争力，除了研发新产品外，在包
装设计上也格外煞费苦心。

三只松鼠的包装便是以“卖
萌”的松鼠为中心打造了属于自己
的品牌 IP。三只松鼠的首席设计
师李子明曾表示，在三只松鼠的包
装设计中，会特别注重创意和结构

的差异化，力图在颠覆消费者认知
的同时带来新奇的体验。同时，文
化性内涵、个性定制和情感交互，
也成为三只松鼠包装设计的重要
因素。

打出“高端零食”口号的良品
铺子，在包装设计上也下足了功
夫。天眼查显示，在良品铺子申请
的119项专利中，有49项属于外观
设计，占据总数的43%。

2019年，良品铺子与敦煌研究
院联名的系列零食礼盒发售，包装
图案包含了飞天、七色鹿、有凤来
仪等多种经典元素，并穿插坚果、
小人儿、云朵等图案。打开礼盒，
芒果干、巴旦木、薄皮核桃等各式
各样的零食被装进一个个精美的
方形盒子中。有消费者感叹道：

“是很精美，但也感觉自己是在买
椟还珠。”

厉行节约，过度包装该停了

然而对于消费者来说，包装再
精美，食品的核心还是里面的“内
容”。当拆掉繁复的包装，里面的
零食却不能让消费者满意时，再精
美的包装也只会让消费者的失望
情绪被放大。

2020年，上海市市场监督管理
局对天猫、淘宝等电商平台销售的

饼干、化妆品、茶叶、可可、烘焙咖
啡等商品进行包装计量监督抽
查。结果显示，抽查的50批次商品
中有 12批次存在过度包装问题。
其中茶叶和咖啡包装不合格发现
率为 20%，化妆品包装不合格发现
率则高达70%。

针对商品过度包装的问题，中
山大学教授吴培冠曾表示：“近年
来电商物流迅猛发展，使商品包装
过度问题更显突出。应抓紧推动
完善国家层面的包装立法，建立有
关包装的法律体系。”

如今，在“厉行节约，反对浪
费”的倡议下，消费者的环保意识
正在觉醒。网红零食在保证食品
安全的前提下尽量减少包装浪费，
也许更能俘获消费者的芳心。

中研普华研究员曾理伟表示，
网红零食在追求包装设计时，可以
重创意，轻形式，从生活中获得创
意，寻求产品、消费者之间的共鸣点。

“自然与生活可以为包装设计
提供了一条寻找灵感的道路，给人
们一种‘情理之中，意料之外’的惊
喜感，很容易拿捏住消费者的心。”
曾理伟说，“在设计落地的过程中，
不妨从包装方式、包装材料等方向
打开脑洞，从而在维持惊喜感的同
时，又尽可能贴近现实，降低成本，
创造大批量生产的可能。”

从一粒药看从一粒药看““中国造中国造”：”：从仿制药到自主创新的跨越从仿制药到自主创新的跨越
新冠疫苗研发速度与数量始

终处于世界第一方阵，全国累计报
告接种近 12亿剂次……百年未遇
的全球新冠肺炎疫情“大考”，中国
交上了一份合格的答卷。

作为药物研发的“国家队”，国
药集团研制的新冠疫苗5月7日被
世卫组织列入紧急使用清单，成为
清单内首支非西方疫苗，也是中国
防治传染病疫苗首次获得世卫组
织紧急使用授权。

独立自主、自力更生
建党百年之际，一台形似滚筒

的“包衣机”在国药集团展出，静静
讲述着中国人抗击传染病的历史。

这台机器被用来生产脊髓灰
质炎疫苗“糖丸”。20 世纪 50 年
代，脊髓灰质炎疫情曾在全国多地
传播，感染者多为儿童，可能一夜
之间，孩子的腿脚手臂就无法动
弹。炎症如果发作在延脑，孩子更
可能有生命危险。

当时，30多岁的顾方舟临危受
命，开始脊髓灰质炎研究工作。

“世界上的科学技术，说到底

还得自力更生。”在昆明市区几十
公里外，顾方舟带人挖洞、建房，自
主研制疫苗。20世纪 60年代，“包
衣机”生产的糖丸疫苗开始大规模
供应全国。自1994年至今，我国已
无由本土野病毒引起的脊髓灰质
炎病例，“糖丸”成为几代国人童年
的“甜蜜”记忆。

维护人民健康，是中国共产党
百年来的不变追求。艰苦的革命
战争年代，井冈山上，小井红军医
院药品缺乏，医务人员采集中草
药，煎熬后给伤病员服用；在海南
琼崖，红军战士发现一种半人多高
的药用植物既可果腹，又能治病，
将其称为“革命菜”。

时间来到2020年初，面对突如
其来的新冠肺炎疫情，中国坚持人
民至上、生命至上，当年2月就成立
疫苗研发专班，部署多条技术路线
齐头并进。

新冠疫苗项目从启动，到全球
首个开展临床研究，仅用时2个月；
到我国历史上首次开展疫苗紧急
使用，仅用时4个月；到我国历史上
首次开展疫苗境外Ⅲ期临床试验，

仅用时5个月；到获批附条件上市，
仅用时11个月。

目前，在不断筑牢国内免疫屏
障的同时，我国已有国药、科兴2款
疫苗列入世卫组织紧急使用清单，
4款疫苗列入可供对外出口新冠疫
苗产品清单，为构建人类卫生健康
共同体贡献中国力量。

原创新药步入收获期
不仅有“国家队”，越来越多的

医药企业也在创新前沿取得成果。
6月下旬，达伯舒、达攸同联合

使用获批上市，成为全球首个被批
准用于肝癌患者的PD-1免疫联合
疗法。信达生物开发的这两种药
品，正是“重大新药创制”科技重大
专项的成果。

新中国成立后，我国逐步拥有
了独立自主的工业体系，缺医少药
的局面得到缓解。到世纪之交，我
国医药产业一度是国民经济中发
展较快的行业之一，但产品多为仿
制药，缺少专利保护。

2008年，作为我国中长期科学
和技术发展规划的组成部分，多部

门实施“重大新药创制”科技重大
专项，推动我国新药研制从以仿制
为主逐渐转变为以创制为主。

2011年，我国首个拥有完全自
主知识产权的小分子靶向抗癌药
盐酸埃克替尼在浙江诞生，它的上
市，促使国外有关专利药物在中国
降价超过50%。

“十三五”期间，仅上海一地就
培育了全国五分之一以上的一类
创新药。2020年，上海浦东的生物
医药产业规模突破 800亿元，累计
有11个一类新药上市。

“为让广大患者早日用上中国
好药，科研团队都是十几年甚至几
十年如一日地对药物创新持续攻
关，把‘冷板凳坐热’，才取得了突
破性成果。”十年磨一剑，随着国家
药物创新技术体系初步建成，药品
审评审批制度改革持续深化，原创
新药正步入收获期。

有好药更要用得起
有好药，关键要让人民用得

上、用得起。以人民为中心，为中
国人民谋幸福，中国共产党的初心

不曾改变。
6月 23日，第五批国家组织药

品集中带量采购在上海开标，拟中
选的 251个产品平均降价 56%，是
国家组织药品集中带量采购规模
最大的一次。

常态化制度化实施国家药品
集采，将制度优势转化为治理效
能，切实减轻了患者负担。中央党
校（国家行政学院）教授胡颖廉认
为，药品治理从过去以治病为中
心，转变为以人民健康为中心，更
加注重药品质量安全和促进创新。

坚持科技创新的“四个面向”，
其中就包括“面向人民生命健
康”。从国家急迫需要和长远需求
出发，一批药品、医疗器械、医用设
备、疫苗等领域关键核心技术正加
快突破。

展望“十四五”，建设健康中
国，深化医药卫生体制改革，以创
新引领医药领域高质量发展已成
为共识。国家还将建设中医药科
技支撑平台，改革完善中药审评审
批机制，促进中药新药研发保护和
产业发展。


